

016:5
Ф-26

ИСТОРИЯ
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО

РЕКОМЕНДАТЕЛЬНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ
ЛИТЕРАТУРЫ К 220-ЛЕТИЮ
СО ДНЯ ОСНОВАНИЯ
ГОРОДА

170 413

Книжная редакция «Камчатской правды»

Петропавловск-Камчатский

1960 год

Сб.

Указатель литературы
подготовлен Камчатской
областной библиотекой.

Составитель
В. К. Фасулати

17 октября 1960 года исполняется
220 лет со дня основания Петропавлов-
ска-Камчатского.

Предлагаемый указатель литературы
предназначен для широких слоев трудя-
щихся и может быть использован при
подготовке лекций, бесед, вечеров, свя-
занных с юбилеем города. Однако зна-
чение указателя не исчерпывается толь-
ко отнесением к определенной дате. В
нем впервые сделана попытка собрать и
систематизировать литературу по исто-
рии города. Поэтому он может прийти
на помощь лицам, занимающимся само-
образованием, интересующимся истори-
ей своего края, а также тем, кто знако-
мится с Камчаткой в первый раз. Учи-
теля, библиотекари, агитаторы, учащие-

ся могут по-разному использовать его в своей работе.

Включена в основном популярная литература. Многие важные документы и книги, изданные в дореволюционное время, не нашли отражения, так как при составлении был сделан расчет на фонды городских и районных библиотек.

Структура указателя такова. Вступительный очерк дает основные этапы истории города и может быть использован для бесед, лекций. Далее по четырем разделам расположена рекомендуемая литература. Книги во всех разделах аннотированы, статьи и стихи — без аннотаций. Книги расположены по значимости, статьи в порядке обратной хронологии.

I. ОСНОВАНИЕ ПЕТРОПАВЛОВСКА — этот раздел включает литературу, связанную с именами Беринга и Чирикова, которые считаются основателями города.

II. СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ — сюда включены подлинные записи видных путешественников, в разное время посе-

щавших Петропавловск. Здесь же в порядке общей хронологии дана литература о событиях 1854 года — обороне Петропавловска и затем — о борьбе за власть Советов.

III ПЕТРОПАВЛОВСК СЕГОДНЯ И ЗАВТРА — книги и статьи о советском периоде истории города.

IV. ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА — проза в порядке хронологии описываемых событий и отдельно стихи — в том же порядке.

Приводится список иллюстраций.

Когда-то здесь Беринг,
Походкой усталой
Вступая на берег,
Основывал город
Тот самый, который
Зовем — Петропавловск...
(Корнилов Г.
«Наш город»).

На берегу Авачинской губы, одной из удобнейших естественных гаваней мира, своеобразным амфитеатром раскинулся самый восточный областной центр страны, город рыбаков и моряков — Петропавловск-Камчатский. Тихоокеанские воды омывают его с одной стороны, а другая граница города, ярусами улиц уходящая вверх, теряется на самых высоких, отвоеванных у природы, склонах сопки. Белоснежные конусы слегка дымящихся вулканов, как

бы охраняющих город, дополняют его неповторимую панораму.

220 лет назад, осенью 1740 года, здесь остановились на зимовку два корабля русского флота. Это были пакетботы Второй Камчатской экспедиции «Св. Петр» под командованием командора Витуса Беринга и «Св. Павел», которым командовал капитан Алексей Ильич Чириков. На этом месте было тогда небольшое селение местных жителей да несколько домов, построенных заранее посланным туда еще летом 1739 года штурманом Иваном Елагиным. Необыкновенно удобная, закрытая со всех сторон огромная бухта привлекла внимание опытных моряков, и здесь был основан город, выросший впоследствии в крупный административный и культурный центр и порт. Имя он получил по названиям судов — Петропавловск, а днем его рождения принято считать 17 октября 1740 года — день, когда прибыл сюда на «Св. Петре» руководитель экспедиции В. Беринг.

Важные задачи, стоящие перед Второй Камчатской экспедицией, звали мореплавателей вперед, и очень скоро Бе-

ринг и Чириков покинули Петропавловскую гавань. Они направились к берегам Америки и достигли ее в разное время. На обратном пути и Чириков на «Св. Павле» и товарищи Беринга на вновь выстроенном из обломков «Св. Петра» небольшом судне того же названия снова заходили в Петропавловск (сам Беринг умер на острове, получившем его имя).

Об удобной гавани на далекой восточной окраине России вскоре узнали в русском флоте. Прекрасные природные условия, а также расположение на восточной границе страны способствовали тому, что Петропавловск со временем стал своеобразными воротами, открывающими России путь в океан. В самом деле, почти все крупные кругосветные, военные или научные плавания русских кораблей включали в свой маршрут заход в Петропавловск. Здесь побывали и оставили описание города Г. Сарычев, И. Крузенштерн, В. Головнин, О. Коцебу, Ф. Литке, Ф. Врангель, заходили сюда и Лаперуз, и сподвижники Кука (после смерти самого капитана).

Но во всех описаниях Петропавловск

фигурирует как небольшое, захолустное селение с небольшим количеством домов, с населением в несколько сот человек. Долгое время оставался бы Петропавловск известным лишь в морских кругах, если бы не события общегосударственного значения, происшедшие у его берегов в 1854 году.

Во время Крымской войны к городу подошла хорошо вооруженная объединенная англо-французская эскадра. Весь гарнизон Петропавловска не насчитывал и 900 человек, но тем не менее русским воинам под руководством генерал-губернатора Василия Степановича Завойко удалось отразить все атаки четырехтысячного десанта. «Все шансы были на стороне союзников, а победу, несмотря на это, одержали русские», — пишет академик Е. Тарле в своей книге «Крымская война». Петропавловская оборона 1854 года вошла славной страницей в историю побед русского оружия. В Петропавловске до наших дней сохранились многие реликвии тех событий, бережно охраняются исторические памятники, а имена защитников города — Завойко, Изыльметьева, Максудо-

ва и других живы в названиях улиц, поселков, кораблей.

Впоследствии стало постепенно падать значение Петропавловска. Были освоены и стали бурно расти порты Приморья и Приамурья, и отдаленный от центра России Петропавловск, со временем утратив торговое и стратегическое значение, превратился в небольшой административный центр, забытый и отсталый. Таким описывают его побывавшие здесь в конце XIX—начале XX в. В. Маргаритов, В. Комаров.

В дни установления Советской власти трудящиеся Петропавловска вместе со всеми жителями Камчатки участвовали в освобождении полуострова от колчаковских войск. В числе первых коммунистов, прибывших на Камчатку для революционной борьбы, был И. Ларин.

10 декабря 1917 года был создан первый Петропавловский Совет рабочих и солдатских депутатов, в который вошли И. Ларин, А. Олейник, Л. Киселев и др.

Не сразу удалось установить Советскую власть. Лишь в 1923 году вся Камчатская область стала полностью советской.

С установлением власти Советов начинается новая полоса в истории края.

Неузнаваемо преобразился город за последующие десятилетия. Сейчас в Петропавловске действуют крупные предприятия — судоремонтная верфь, судоремонтно - механический завод и другие. Каждое утро учащиеся и студенты заполняют аудитории 40 специальных и общеобразовательных учебных заведений. Вечерами трудящиеся города спешат в областной драматический театр, в кинотеатры, клубы. О героическом прошлом края рассказывают экспонаты двух музеев — краеведческого и «Боевой славы», а книжные фонды областной и городских библиотек приходят на помощь многочисленным читателям.

Не чувствуется и отдаленности от центра. Серебристые лайнеры ТУ-104 могут доставить пассажиров из Петропавловска в Москву в тот же день; они приносят центральные газеты в Петропавловск на второй—третий день после их выхода. Почти одновременно с Москвой демонстрируются в городских кинотеатрах новые фильмы, в том числе и широкоэкранные.

В городе работает отделение ТИНРО, создается комплексный научно-исследовательский институт Сибирского отделения Академии наук СССР.

Город скоро украсится самым большим в стране морским вокзалом, вырастет новое здание театра на 600 мест, зазеленеет парк на берегу Культучного озера, зеленым нарядом еще больше покроются улицы и набережные города.

Молодеет, преобразается на глазах Петропавловск. Солнце, встающее каждое утро над страной, первым лучом касается этого далекого форпоста социализма на Востоке — славного Петропавловска-Камчатского.

Здесь, друзья, не кончается Родина!

Наша Родина здесь — начинается.

(И. Хрюкин. «Окраина»).

1. ОСНОВАНИЕ ПЕТРОПАВЛОВСКА

Ваксель С. Вторая Камчатская экспедиция Виктуса Беринга. Пер. с рукописи на немецком языке Ю. Бронштейна. Под ред. и с предисл. А. Андреева. Л.-М., Изд. Главсевморпути, 1940. 172 стр.

Свен Ваксель, «российского флота капитан», швед по происхождению, был сначала штурманом, затем старшим офицером «Св. Петра», которым командовал Беринг. Очень способный и волевой, он принял командование после смерти Беринга и проявил большую энергию по спасению потерпевшего крушения корабля и оставшихся в живых членов экипажа. Книга написана живым, ярким языком и содержит много

метких наблюдений и ценных сведений. В частности, главы 9—10 посвящены постройке пакетботов и описанию Петропавловской гавани, где был основан город. Приведены карты.

Берг Л. С. Открытие Камчатки и экспедиции Беринга 1725—1742 гг. Изд. 3-е. М.—Л., изд. Академии наук СССР, 1946, 380 стр.

Берг Л. С. Открытие Камчатки и камчатские экспедиции Беринга. М.—Петроград, 1924. 238 стр. (Библиотека путешествий).

Труд видного советского ученого Л. С. Берга освещает широкий круг вопросов. В главе «Плавание Беринга и Стеллера у берегов Америки» есть сведения о первой зимовке пакетботов «Св. Петр» и «Св. Павел» в удобной бухте, на месте будущего города. «Гавань на месте зимовки, — пишет автор, — одну из лучших в мире, Беринг назвал Петропавловской». Это было в октябре 1740 года.

Островский Г. Беринг. Л., Изд. Главсевморпути, 1939. 190 стр.

Страницы книги раскрывают перед читателями жизненный путь и подлинный облик мореплавателя Витуса Беринга. Во время Второй Камчатской экспедиции он прибыл в Авачинскую губу. Меткий глаз моряка сразу оценил ее преимущества, и город, заложенный здесь, был назван по имени судов. Так возник Петропавловск-Камчатский. Об этом можно прочесть в IV—VI главах книги.

Лебедев Д. М. Плавание А. И. Чирикова на пакетботе «Св. Павел» к бережьям Америки с приложением судового журнала 1741 года. М., Изд. Академии наук СССР, 1951. 429 стр. (АН СССР. Институт географии).

Дивин В. А. А. И. Чириков — выдающийся русский мореплаватель и ученый. М., «Знание», 1953. 31 стр.

Имя Алексея Ильича Чирикова неразрывно связано с историей Камчатских экспедиций. Во второй экспедиции он командовал пакетботом «Св. Павел». В обеих рекомендуемых книгах есть рассказ о постройке судов, о Петропавловской бухте и об основании города.

Забелин Н. Встречи, которых не было. Рассказы географа. М., Географгиз, 1958. 166 стр.

В этой книге привлекает внимание глава «Берега несправедливости», где по-новому освещаются многие события плавания Беринга и Чирикова. Много сведений об открытии Камчатки и об основании Петропавловска.

Муратов М. В. Навстречу опасностям. Два путешествия капитанов В. Беринга, А. Чирикова, их сподвижников и спутников. М., «Молодая гвардия», 1956. 326 стр. с иллюстрациями.

Увлекательное повествование о полных опасностей, приключений плаваниях русских мореплавателей Беринга и Чирикова, с чьими именами связано возникновение самого восточного города России — Петропавловска.

Чеботин А. Я. 200-летие Петропавловска-Камчатского. «Камчатская правда», 1940, 9 октября.

Самовольский Е. 20 дней на острове Беринга (о находке остатков судна «Св. Петр»). «Камчатская правда», 1958, 27 ноября.

II. СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Сарычев Г. А. Путешествие по северо-восточной части Сибири, Ледовитому морю и Восточному океану. М., Географгиз, 1952. 325 стр; 2 л. карт.

В 1785 году для обследования северо-востока России была снаряжена географическая и астрономическая экспедиция. Среди морских офицеров, привлеченных к участию в ней, был 22-летний Гавриил Андреевич Сарычев, впоследствии вице-адмирал, который оставил путевой дневник. В числе других географических пунктов, описанных Сарычевым, есть довольно подробное описание Петропавловской гавани, куда корабль «Слава России» вошел 5 октября 1789 года. На страницах 116—129 (гл. X—XII) дана картина города, природных условий и быта населения.

Крузенштерн И. Ф. Путешествие вокруг света в 1803, 1804, 1805 и 1806 годах на кораблях «Надежда» и «Нева». М., Географгиз, 1950. 319 стр., с иллюстрациями и картами.

Кругосветное путешествие кораблей «Надежда» под командованием И. Ф. Крузенштерна и «Нева» под командованием Ю. П. Лисянского — выдающееся событие в истории географической науки. Книга Крузенштерна так же, как и книга Ю. Лисянского («Путешествие вокруг света на корабле «Нева». М., Географгиз, 1947. 289 стр.), во всех подробностях освещает этот путь. Трижды бывал на Камчатке И. Ф. Крузенштерн и оставил не только описание Петропавловска, но и дал глубокий экономический и исторический анализ этого восточного порта, которому предсказал большое будущее, несмотря на то, что во время его прибытия сюда «прекрасный рейд Петропавловского порта не украшался ни одною лодкою». См. гл. VI—VII и особенно VII («О нынешнем состоянии Камчатки»).

Чуковский Н. К. Водители фрегатов. Книга о великих мореплавателях.

М.—Л., Детгиз, 1959. 475 стр. См. аннотацию в IV гл. указателя.

Головнин В. Сочинения. Путешествие на шлюпе «Диана» из Кронштадта в Камчатку, совершенное в 1807, 1808 и 1809 гг. М.—Л., Географгиз, 1949. 507 стр.

В истории русского флота имя Василия Михайловича Головнина занимает одно из самых почетных мест. Необыкновенные приключения и удивительные путешествия довелось ему пережить. В сентябре 1809 года шлюп «Диана» подошел к Авачинской губе. «Мы тотчас бросились к зрительным трубам смотреть, где находилась Петропавловская гавань, прославленная посещением знаменитых мореплавателей Беринга, Чirikова, товарищей Кука, Лаперуза, Сарычева, Крузенштерна»... (гл. 4). Но Петропавловск в то время более напоминал небольшое селение, чем крупный город.

Коцебу О. Е. Новое путешествие вокруг света 1823—1826 гг. Пер. с нем. и коммент. Д. Тумаркина. Предисл. Г. Яникова. М., Географгиз, 1959. 312 стр., с картами.

Эта книга—последнее, наиболее полное, сверенное с подлинником, издание путевого дневника Отто Евстафьевича Коцебу, «российского флота капитана». Глава VI посвящена пребыванию его в июле 1824 года на Камчатке и описанию очень удобного Петропавловского порта.

Литке Ф. П. Путешествие вокруг света на военном шлюпе «Сенявин» 1826—1829 гг. Изд. 2-е. М., Географгиз, 1948. 303 стр. с илл.; 1 л. карт.

«К вечеру совершенно прояснило, и весь камчатский берег открылся нам в великолепной панораме. По утру 29 мая осмотрели мы устье Авачинской губы, а в первом часу пополудни положили якорь в Петропавловской гавани», — пишет в гл. 10 Федор Петрович Литке, видный русский ученый и путешественник, который в 1828 году не только подошел к Камчатке, но и провел исследование части полуострова. Есть описание Петропавловска.

Невельской Г. И. Подвиги русских морских офицеров на крайнем востоке России в 1849—1855 гг. М., Географгиз, 1947. 388 стр.

В своей книге офицер русского флота Геннадий Иванович Невельской дает широкую картину событий, происшедших на Дальнем Востоке в указанные годы и излагает в главе XXV подлинную историю военных действий у Петропавловска в 1854 году.

Тарле Е. В. Крымская война. Изд. 2-е, том II, М.—Л., Изд. Академии наук СССР, 1950. 651 стр.

В главе «Белое море и Тихий океан. Неудача англо-французского флота у Петропавловска-на-Камчатке», посвященной Петропавловской обороне 1854 года, академик Тарле рассматривает военные действия на дальней окраине России в общей связи с событиями Крымской войны. «В английской, германской, французской исторической литературе... считается признанным фактом, что все шансы на победу были на стороне союзников, а победу, несмотря на это, одержали русские», — эти слова дают верную оценку событиям. Приведена библиография.

Сергеев М. А. Оборона Петропавловска-на-Камчатке. Изд. 3-е., переработ. М., Военмориздат, 1954. 112 стр., с илл.

Хорошо вооруженная многочисленная англо-французская эскадра подошла в августе 1854 года к восточному форпосту России и, потерпев поражение, отступила, будучи не в состоянии сломить упорство защитников города. Об этом подробно рассказано в книге Сергеева. Интересны портреты славных защитников города — Завойко, Изыльметьева, Максutowых и жителей Петропавловска.

Степанов А. А. Петропавловская оборона (1853—1856). Хабаровск, Дальгиз, 1954. 216 стр.

Книга посвящена героической обороне Петропавловска. На основании документов автор воссоздает полную картину событий. Среди героев — защитников города — выделяется образ матроса Семена Удалова, который предпочел смерть измене и плену — он бросился в море, отказавшись стрелять по своим. Много и других исторических сведений.

Алексеев А. Герои-моряки обороны 1854 года. «Камчатская правда», 1959, 4 сент.

Самовольский Е. Герои не умирают. К 105-летию обороны Петропавловска. «Камчатская правда», 1959, 3 сент.

Костров И. Салют героям. Это будет традицией. (Салют на месте батареи Максutowа). «Камчатская правда», 1959, 8 сент.

Борщаговский А. Слава Камчатки (к 100-летию обороны Петропавловска-Камчатского). «Камчатская правда», 1954, 18 августа.

Борщаговский А. Подвиг народа. «Камчатская правда», 1954, 2 сент.

Борщаговский А. Слава народа нашего. «Тихоокеанская звезда», 1954, 5 сент.

Воззвание В. С. Завойко к населению Камчатки в 1854 году. «Камчатская правда», 1954, 18 августа.

Почупайло К. Незабываемая страница истории. «Камчатская правда», 1954, 5 сент.

Рябов Н., Штейн М. Историческая победа русского народа на Тихом океане. «Тихоокеанская звезда», 1954, 24 авг.

Иванов В. Фрегат «Аврора» «Камчатская правда», 1954, 29 мая.

Новые документы о Петропавловской обороне. «Камчатская правда», 1954, 9 сент.

Маргаритов В. Камчатка и ее обитатели. С рисунками, выполненными по

способу ферротипии, с картой Камчатки и планом укрепления Петропавловска в 1854 году. Хабаровск, 1899. 141 стр.

Книга В. Маргаритова — отчет о пребывании его на Камчатке в 1897 году. Интересен «Исторический очерк», посвященный периоду возникновения Петропавловска и обороны 1854 года. В книге много ценных фотографий.

Комаров В. А. Избранные сочинения. Том. 6. Путешествие по Камчатке в 1908—1909 гг. М.—Л., Изд. Академии наук СССР. 523 стр.

Выдающийся советский ученый Владимир Леонтьевич Комаров оставил очень подробное описание Камчатки. Одна из глав приведенной книги называется «Пребывание в Петропавловске весной 1908 года» и освещает состояние города.

За власть Советов на Камчатке (1917—1923 гг.). Сборник статей. Петропавловск-Камчатский, кн. ред. «Камчатской правды», 1957. 130 стр. с картой.

Сборник охватывает период установления Советской власти в г. Петропавловске и во всей области.

Молодость боевая. Из истории Кам-

чатской областной комсомольской организации. Петропавловск-Камчатский, кн. ред. «Камчатской правды». — 1958. 52 стр.

Мухачев Б. И. Борьба за власть Советов на Камчатке в 1917—1920 гг. В кн.: Дальний Восток за 40 лет Советской власти. Комсомольск-на-Амуре, 1958. 92 стр.

И на Тихом океане свой закончили поход. «Камчатская правда», 1957, 25 окт.

Махоркин И. Борьба за Советы на Камчатке в 1921—1922 и 1922—1923 годы. «Камчатская правда», 1957, 4, 23, 24 июля.

Соколова М. Борьба за Советы на Камчатке в 1918—1921 гг. «Камчатская правда», 1957, 15, 16, 19 июня.

Слободчиков Ф. Организатор и руководитель первых Советов на Камчатке. «Камчатская правда», 1957, 24 авг.

III. ПЕТРОПАВЛОВСК СЕГОДНЯ И ЗАВТРА

Петропавловск-Камчатский. В кн.: БСЭ, Изд. 2-е. т. 32, стр. 621—622.

Основные данные о городе: его возникновение, развитие, рост, экономика, есть иллюстрации.

Махоркин И. Камчатская область. — В кн.: Дальний Восток за 40 лет Советской власти. Комсомольск-на-Амуре 1958, стр. 46—61.

В статье, посвященной в целом Камчатке, на стр. 55—56 есть сведения о центре ее — Петропавловске.

Глушков С. и Махоркин И. Советская Камчатка. М., «Знание», 1953. 31 стр.

Сергеев М. А. Народное хозяйство Камчатского края. М.—Л. Изд. Академии наук СССР, 1936. 815 стр. (Академия наук СССР. Совет по изучению производительных сил).

В книге есть сведения о Петропавловске, кроме того приводятся интересные фотоснимки.

Герасимов С. У Тихого океана. Путевые заметки. М., «Молодая гвардия», 1949. 196 стр.

«Петропавловск, еще недавно очень скромный, небольшой северный городок, за последние годы стал буквально неузнаваемым», — пишет автор в главе «Камчатская столица» (стр. 44—49), целиком посвященной описанию города.

Удовенко В. Г. Дальний Восток. Экономико-географическая характеристика. М., Географгиз, 1957. 248 стр., с илл., картами.

На стр. 218—219 можно найти сведения о Петропавловске-Камчатском.

Камчатская область в предстоящем семилетии. Петропавловск-Камчатский, кн. ред. «Камчатской правды», 1959. 62 стр., с илл.

В брошюре на убедительных фактах показано, какое большое будущее принадлежит камчатской столице, городу Петропавловску, расположенному на берегу одной из самых удобных гаваней мира.

Развитие хозяйства и культуры города Петропавловска на 1954—1957 гг. (справочный материал для депутатов городского Совета). Петропавловск-Камчатский, 1958. 18 стр.

Морозов С. Соседи океана. Очерк. «Огонек», 1959, № 44, стр. 21—24 с фото.

Мокренко Г. Петропавловск-Камчатский. «Советская Россия», 1957, 20 июля.

Зингер М. Камчатские памятники. (Петропавловск). «Огонек», 1956, № 47, стр. 27 с фото.

Зингер М. На Камчатке. (Прошлое и настоящее Петропавловска-Камчатского). Очерк. «Огонек», 1954, № 37, стр. 12—13.

Новая жизнь далекого края (о Камчатке и Петропавловске-Камчатском). «Советский флот», 1957, 30 окт.

Соловьева Е. Промышленный центр области. «Камчатская правда», 1959, 4 марта.

Петропавловск в семилетке. «Камчатская правда», 1959, 23 мая.

Благоустроим родной город! Там же.

Воскобойников В. На улицах, кото-

рых не было. «Камчатская правда», 1958, 23 дек.

Захватывающие перспективы. (Семилетка г. Петропавловска). «Камчатская правда», 1958, 27 ноября.

Родной Петропавловск. «Камчатская правда», 1958, 6 сент.

Благоустройству города — неослабное внимание! «Камчатская правда», 1958, 9 сент.

Шохалевич Г. Таким будет Петропавловский аэропорт. «Камчатская правда», 1958, 3 апр.

Игорев Г. Наш город. «Камчатская правда», 1958, 6 февр.

Путерман Л. Завтра Петропавловска. «Камчатская правда», 1958, 14 янв.

Петропавловск в будущем. «Камчатская правда», 1958, 14 янв.

Петропавловск строится. «Камчатская правда», 1957, 13 июня.

Шильдяев В. Такими будут ворота города (морпорт). «Камчатская правда», 1958, 22 ноября.

Лобачев В. Таким будет морской вокзал. «Камчатская правда», 1957, 20 июля.

Петропавловск (передовая). Город на берегу океана. Подборка. «Камчатская правда», 1957, 13 окт.

IV. ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА

Муратов М. В. Навстречу опасностям. М., «Молодая гвардия», 1956, 326 стр. с илл. См. аннотацию в I гл. указателя.

Забелин Н. Встречи, которых не было. М., Географгиз, 1958. 166 стр. См. аннотацию в I гл. указателя.

Юнга Е. Выход в океан. М., Воениздат, 1946. 139 стр.

Юнга Е. Моряки. Повести. М., «Сов. писатель», 1948. 451 стр.

Повесть «Колумбы российские», которая входит в названные книги, посвящена, в частности, историческим плаваниям В. Беринга, А. И. Чирикова.

Чуковский Н. К. Водители фрегатов. Книга о великих мореплавателях. М., Детгиз, 1959. 475 стр.

О тех, кто неизменно стремился вперед, рассказывает эта книга: Джемс Кук, Лаперуз, Иван Крузенштерн, Юрий Лисянский — герои ее. Особенно привлекает глава III — о Крузенштерне и его пребывании в Петропавловске. Посетил еще раньше Петропавловск и Лаперуз — в 1787 г., об этом — на стр. 173—175.

Бытовой С. На Дальнем Востоке. Л., «Сов. писатель», 1956. 479 стр.

Привлекают в этой книге исторические зарисовки «Памяти Витуса Беринга» — об основании города и «Знамя Петропавловска» — о Петропавловской обороне.

Борщаговский А. Русский флаг. Исторический роман. М., Воениздат, 1957. 702 стр.

Роман посвящен героической странице истории — обороне Петропавловска-Камчатского в 1854 году. Очень удачны образы защитников города, мастерски даны картины морских сражений.

Тренев В. Русские моряки. М., «Молодая гвардия», 1953. 372 стр.

Тренев В. Бриг «Меркурий». Рассказы. М.—Л., Детгиз, 1946. 112 стр.

Часть рассказов, входящих в указанные сборники, посвящена Петропавловской обороне. Оказавшись в плену, проявили мужество и стойкость русские матросы («Четверо матросов»), мальчик-камчадал наравне с русскими участвовал в обороне и был награжден георгиевским крестом («Николка»), в разгар сибирской зимы из Иркутска в Петропавловск отправился в трудный путь есаул Мартынов, привезший адмиралу Завойко приказ об уходе к Амуру. («Секретный вояж»).

Миронов М. На восточной границе. Историческая повесть. М.—Л., Детгиз, 1953. 132 стр.

Третья часть этой повести, которая в целом посвящена жизни и деятельности Г. И. Невельского, рассказывает об обороне Петропавловска.

Мусатов А. и Чачко М. Костры на сопках. Повесть. М.—Л., Детгиз, 1950. 268., с илл. (Библиотека приключений).

События Петропавловской обороны 1854 года изображены в книге в форме увлекательных приключений русских моряков, солдат и местных жителей.

Калиниченко А. Камчатские друзья.

Повесть. М., «Сов. писатель», 1948. 237 стр.

Калиниченко А. Полярная звезда. Роман. М., «Сов. писатель», 1956. 263 стр., с илл.

Книги охватывают период установления Советской власти на Камчатке.

Рихтер З. Первое десятилетие. Записки журналиста. М., «Сов. писатель», 1957. 502 стр.

Советская журналистка Зинаида Рихтер посетила Петропавловск в первое десятилетие Советской власти, и вот описание города: «В городе всего три-четыре двухэтажных дома под железными ярко окрашенными крышами. Есть городской театр-клуб, где помещается кино и ставятся спектакли, школа-девятилетка, краеведческий музей».

Харитановский А. Человек с железным оленем. (Повесть о забытом подвиге). Петропавловск-Камчатский. Кн. ред. «Камчатской правды», 1960. 184 стр. с илл.; 1 л. карт.

Герой повести Глеб Травин проехал на велосипеде вдоль границ СССР 85 тыс. км. Путь его начался и закончился в Петропавловске, и страницы,

посвященные описанию города, дают картину состояния его в 20—30 годах.

Комаровский А. У нас на Камчатке. Очерки. Петропавловск-Камчатский, кн. ред. «Камчатской правды», 1959. 59 стр.

Очерки, собранные в сборнике, рассказывают о людях Камчатки, преобразующих край.

Корнилов Г. Наш город. — в кн.: Камчатские голоса. Сборник стихов начинающих поэтов. Петропавловск-Камчатский, кн. ред. «Камчатской правды», 1957. стр. 7—8.

Сошин Н. 1854-й. «Стоишь непреклонный, как грозный утес...». — В кн.: Камчатские голоса, стр. 45—46.

Симонов К. Поручик. — В кн.: Симонов К. Избранные стихи. М., Гослитиздат, 1958, стр. 29—32.

Бытовой С. Знамя Петропавловска. Матрос Семен Удалой. (Стихи). — В кн.: Бытовой С. Земля отцов. Л., Гослитиздат, 1944, стр. 5—6, 32—34. Стихотворения. Л., Лениздат, 1955. 192 стр.

Хрюкин И. Окраина. «Камчатская правда», 1959, 20 дек.

Малков В. Баллада о Петропавловске. В кн.: Песни о родном крае. Хабаровск. 1956. стр. 27.

Акимов В. Ленинская улица. — В кн.: Славься, молодость! Петропавловск-Камчатский, кн. ред. «Камчатской правды», 1959, стр. 9 или «Камчатская правда», 1958, 28 апр.

Солодовников Ю. Родной Петропавловск. «Камчатский моряк», 1959, 27 июня.

Федоров Б. Весна! — «Камчатский комсомолец», 1959, 5 апр.

Александров Н. Камчатская студенческая. «Камчатская правда», 1959, 30 июня.

СПИСОК ИЛЛЮСТРАЦИЙ

Петропавловск-Камчатский. Город и рыбный порт. «Огонек», 1959, № 44, вкладка между стр. 16—17.

Петропавловск-Камчатский. «Огонек», 1958, № 39, вкладка между стр. 17—18.

Петропавловск-Камчатский. «Советское фото», 1959, № 1 на внутр. обложке.

Иллюстрации есть также в рекомендуемой литературе.

С О Д Е Р Ж А Н И Е

1. Основание Петропавловска	13
2. Страницы истории	17
3. Петропавловск сегодня и завтра	26
4. Художественная литература	31

ИСТОРИЯ ПЕТРОПАВЛОВСКА- КАМЧАТСКОГО (указатель литературы)

Редактор
Л. Я. Зайцев.
Техн. редактор
Б. А. Потрепалов.
Корректор
Л. С. Полякова.

Подписано к печати
8/VI-60 г.

Бумага
60×84¹/₃₂. Печ. л. 11¹/₄.
ВИ03012. Тираж 1000 экз.
Цена 30 коп.

Петропавловская
типография
облполиграфиздата
Заказ № 3169.